

mas favorable respecto de nosotros: dia vendrá en que será preciso someterlo sin restricciones, ó deshacerse de el como un huesped incomodo.

## II

EL ULTIMO TRECENARIO  
DE 1845.

*Diciembre 19*

El Siglo XIX publicó el artículo siguiente.—  
“Varias cartas llegadas p<sup>r</sup> el ordinario de ayer anuncian que en aquella ciudad [en San Luis] se habian embargado considerable número de bagages, así como el que los cuerpos de infanteria comenzaban á salir con direccion á esta capital. ¡Que Dios salve á la nacipn en esta triste y difícil epoca, en la que tantos tienen el poder de arrojar á la República en el camino de la anarquia.”  
Hace mas de un mes que vivimos en la mas penosa incertidumbre p<sup>r</sup> tales anuncios que podian considerarse como auténticos, pues constaban de cartas escritas p<sup>r</sup> oficiales del Ejercito mismo del

Gral Paredes: el Presidte. las vió y no les dió fee, ó bien careció su Gabinete de la energía q<sup>e</sup> era necesaria p<sup>a</sup> darles creencia: ello es que el *Diario* escribió varios artículos encomiasticos de Paredes, juzgando que con ellos lo desarmaba. Cuando se supo de una manera positiva que la caballería estaba situada p<sup>r</sup> San Miguel y Celaya el Ministro de la Guerra se manifestó tranquilo, diciendome que *habian venido p<sup>o</sup> cuidar los caminos durante las ferias y p<sup>r</sup> ahorrar los gastos de pastura que eran muy caros en San Luis*. Nunca he visto reunidos tanto pirronismo y tanta incapacidad en un gabinete. D. Luis Cuevas se ha manifestado tranquilo y seguro en los dias anteriores. Pedraza me ha parecido inquieto é indeciso.

Valencia se fue á su hacienda, con todo y familia el dia 17. Creo que nadie cuenta con el.

Se cree generalmente que Pedraza es el alma del gabinete y como á tal se le persigue p<sup>r</sup> la imprenta con un encarnizamiento de que no hay ejemplar; sin embargo yo entiendo que no es así y me parece que ha incurrido en la mas grande necedad que puede cometer un hombre público: se ha retirado bastante del gobierno pensando acallar la grito, sin advertir que sus enemigos no han de aflojar, porque esa grito es uno de sus medios. Con esto solo ha conseguido debilitar su influjo en el gob<sup>o</sup> mismo, privandose así de todo



recurso de defensa. El debería de haberse metido en cuerpo y alma, como unico recurso que le quedaba de salvacion. Yo no tengo mucha confianza en sus aciertos, pero me parece mui superior á nuestros directores.

Acostumbrado el General Bustamante á vivir en Palacio no podia prescindir de sus habitudes y ellas lo condujeron á ser una visita diaria del Presidente: esto lo comprometió á seguir su causa y era uno de sus tenantes. Se dice que está hoi mui resfriado y se asegura que marcha p<sup>a</sup> Queretaro, dizque á ver una hermana. El General Bravo se ha ido tambien á Cuernavaca.

En esta noche me aseguró un amigo que había venido un extraordinario de San Luis dirigido á una casa de comercio avisando el pronunciamto de Paredes. El lo da por seguro.

Hoi corre mui valida la especie propagada hace tres ó cuatro dias con todos los caracteres de veracidad. Se dice que el gob<sup>o</sup> iniciará el restablecimiento de la constitucion de 1824 tan luego como tenga noticia del pronunciamiento de Paredes, y que este es un punto acordado con Farias, como representante del partido federalista. Yo no lo reputo imposible en la mezquina política del gabinete y esto lo acabará de perder. Es un hecho que hace pocos dias tuvo una entrevista Farias con el Ministro de la Guerra y que este quedó satisfecho.

*Sabado 20.*

El Gob<sup>o</sup> ha recibido un extraordinario á la madrugada de hoi que le envia el Gob<sup>r</sup> de Queretaro avisándole el pronunciamto de Paredes. Pedraza me ha dicho que anoche envió al Presidente una carta de San Luis en que se comunicaba el mismo suceso y que contestó que no lo creia: El Mtro de la Guerra, q<sup>e</sup> participaba de la misma incredulidad, decia *que era una intriga comercial* . . . . ¡Esto parecerá increíble! . . . .

Los Ministros se presentaron á las camaras p<sup>a</sup> dar cuenta del suceso y dicen que en la de Diputados hubo *mirabilia*. Navarro y Chico entre otros, se lanzaron á la Tribuna p<sup>a</sup> decir á Paredes, picaro, traidor y borracho: en las galerias hubo *vivas* y *mueras* y se hizo proposicion p<sup>a</sup> autorizar al Gob<sup>o</sup> p<sup>a</sup> que declarara la ciudad en estado de sitio. Los Mtros exitaron á la Camara p<sup>a</sup> que diera un manifiesto y en consecuencia se nombró p<sup>a</sup> redactarlo á Rosas, Ximeñez y Navarro. Los Dip<sup>s</sup> de San Luis protestaron en nombre de su Departamto contra la adhesion de sus autoridades como obra de la violencia.

Despues de las dos de la tarde se presentaron los Mtros. en la camara de Senadores cuyas galerias estaban repletas notandose en ellas al-



gunos Diputados. El Mtro de la Guerra (D. Pedro M. Anaya) leyó el plan y consecuencias relativas y protestó en nombre del Gob° que estaba resuelto á caminar por la senda const<sup>l</sup> *y á sepultarse bajo las ruinas de las Bases*; esta última especie la repitió bajo otras formas con cierta especie de afectacion, que me pareció encaminada á destruir la especie tan valida y de que antes hice merito; esto es, que se saldria del paso proclamando la federacion. Si el Gob° hubiera dicho esto mismo con tiempo y con un lenguaje explícito pudo haberse rodeado de muchos recursos, pero su conducta incierta y poco franca le ha acarreado muchos males; se ha enagenado á muchos que eran sus amigos; ha obcecado á sus enemigos; ha intimidado á los que habrian podido sostenerlo y p<sup>r</sup> supuesto dispersó á los que no gustan de correr albuces. Para colmo de desaciertos se enagenó cerca de mil hombres que habia reunido Reyes Veramendi, p<sup>r</sup> el desaire que les hizo. El Gob° se encuentra reducido á las tropas de guarnicion, de la cual tambien dicen desconfia. Esta desconfianza ha venido tarde y mucho me temo que ella acabe de perderlo. La imprudente ovacion concedida al numero 4 de infanteria, fué un germen de descontento que puede hoy producir sus frutos dividiendo á la guarnicion.

Pedraza es deveras un niño en la parte mas cardinal de la politica; en el manejo y conoci-

miento de los hombres. Mientras el Mtro. de la Guerra daba cuenta me decia al oido D. Ramon Malo:—*No vaya U. á darle una sacudida al gobierno*. El recordaba los duros reproches que he hecho á los Ministros p<sup>r</sup> su indolencia y p<sup>r</sup> su incapacidad, hace cosa de dos meses: yo les habia vaticinado lo mismo que les ha sucedido, llegandoles á decir que no despertarian de su letargo sino cuando los enemigos les tocaran las puertas de la catedral. El Gob° no supo apreciar mis palabras y el y sus adictos me trataron, si no como á enemigo, si con desconfianza y desvio. Pues bien; ayer se me acercó Pedraza p<sup>a</sup> exitarme já que tomara la palabra en defensa del Gob° y que fulminara á Paredes! . . . . Yo no apruebo su revolucion porque no lo creo el hombre de las circunstancias, ni veo garantia alguna en sus promesas; pero tampoco se podia levantar la voz p<sup>a</sup> defender á un Gob° que ha empollado y nutrido la revolucion con su escandalosa inquietud. Paredes tiene razon en cuanto dice contra el Cong° y el Gob° porque en efecto se han conducido de una manera mui igual; ellos han hecho esteriles los brillantes elementos de la mas gloriosa revolucion y dado el mas solido argum<sup>to</sup> contra el sistema representativo. Los hombres que han explotado el ó de Dice son el simbolo de la incapacidad política.

Pedraza se lanzó á la tribuna y pronunció



una imprudente arenga, ó mejor dicho, una cruelísima filípica contra Paredes que podrá costarle muy caro si sufrimos un reves. Dijo que no había infamia en sucumbir ante un gran genio como el de Napoleon, Cesar, Gengishan &, pero que sería un sello de indeleble afrenta p<sup>a</sup> Mexico el verse subyugado p<sup>r</sup> un miserable como Paredes:—*es mas miserable que yo*; añadió, y despues de esta necia comparacion siguió haciendo un comentario literal de la proclama de Paredes, que hacia reir á las galerias. Los diputados llenaron mejor su destino haciendolas enfurecer. La sesion terminó con un buen discurso del Presidente [Berruecos] en respuesta al Ministerio, sin que se tomara en consideracion la exitativa que hizo este p<sup>a</sup> que la camara diera un manifiesto.

En esta grande emergencia el Gob<sup>o</sup> ha manifestado su habitual incapacidad. El Mtro de Relaciones Peña y Peña dirigió una exitativa á los Senadores en nombre del Presidente p<sup>a</sup> que no se retiraran de Mexico durante el conflicto, porque S. E. habia de ocurrir frecuentemente á su sabiduria & &.—Esta exitativa era necia p<sup>r</sup> todos sus costados, pues á primera vista se manifestaba ofensiva á los Senadores, y en sus resultados era impertinente. El Gob<sup>o</sup> debia mas bien suplicarles que se retiraran todo lo mas lejos posible revistiendolo del poder suficiente p<sup>a</sup> conjurar la tempestad.

No se pudo celebrar la segunda Junta preparatoria.

Se dice que el General Bravo ha pronunciado. No será del todo imposible si es cierto que han llamado al General Alvarado con sus tropas.

El plan de Paredes se ha publicado en los periodicos de hoi. He notado que á nadie satisface y tienen razon: en todo lo politico esta muy vago y solo es explicito en sus tendencias á un gob. militar. Pedraza dijo en su discurso que tenia datos ciertos p<sup>a</sup> denunciarlo como una tentativa encaminada á establecer una monarquia extranjera y algunas personas, de buen criterio creen lo mismo. Yo no lo comprendo, pues el ó envuelve un misterio profundo que todavia no se descubre, ó es el intento de un loco. De todas maneras yo presiento que no nos escaparemos de un golpe de mano, y que en el segundo caso caerá por su propio peso dando quizá ocasion p<sup>a</sup> la vuelta del Gral Santa Anna.

Se asegura que una casa inglesa ha ofrecido dinero á Paredes. No lo dudo. Estamos en el caso de resolver definitivamente la cuestión de Tejas, California y Nuevo México (sic). El Ministro Americano Slidell se encuentra aqui y ve por sus ojos que Mexico se encuentra en la total imposibilidad de defender su territorio.

Paredes ha hecho una cosa indebida alzando la bandera de la rebelion en estas circunstancias:



Pedraza dijo en la tribuna que era p<sup>r</sup> miedo de marchar á Tejas. Yo creo que su miedo era á la proclamacion de la federacion en esta ciudad, ayende los resentimientos y desconfianzas que le habrá dejado la eleccion de Presidente. Bajo este aspecto la culpa toda es del Gob<sup>o</sup> que no quiso y no supo ser franco, como antes lo he dicho, y que p<sup>r</sup> otra parte habia adquirido un amor entrañable al puesto. Hace mucho tiempo que he dicho sin embargo que la revolucion estaba conjurada con solo hacer una nueva eleccion, y creo que no me engañaba. Valencia, Almonte, y aun el mismo Paredes estaban de acuerdo en sostener el estado de cosas si se nombraba Presidente al Gral Bravo no p<sup>r</sup> su capacidad, sino como una entidad que se interponía entre ellos y adormecia sus zelos respectivos. Las cosas han tomado otro giro y aquellos zelos reventarán en su propia sason. Almonte y Valencia tuvieron una secreta reconciliacion que fortificará el levantamiento de su adversario.

Nos han citado p<sup>a</sup> sesion extraordinaria á las 9 de la mañana.

Las autoridades de Guanajuato y Queretaro se manifestaron contrarias al plan. Dice el Gob<sup>r</sup> de aquel Departam<sup>to</sup> que su Com<sup>te</sup> gral. (D. Teofilo Romero) tambien lo resiste; mas yo me temo que en esto haya un misterio. El Gob<sup>o</sup> y Asamblea de este Departam<sup>to</sup> ha dado una

proclama en contra. La corte de Justicia siguió el impulso.

*Domingo 21.*

La sesion citada p<sup>a</sup> las 9 no se abrió sino hasta las once y media. Veo mucho resfrio y es cosa triste que aquel acto haya sido provocado p<sup>r</sup> suceso verdaderamente ridículo é impolitico. El Diputado Alas que el año anterior se juntó con Llaca p<sup>a</sup> acusar al Gral Santa Anna, hoi, equivocando los tiempos y los sucesos ha pensado que se produciria un igual golpe de Estado acusando á Paredes. El y el Lic. Hernandez, mi paisano, ha dirigido una acusacion al Senado y el Presidente cometió la imprudencia de citarlo p<sup>a</sup> este negocio. Los Senadores han recibidola mal p<sup>r</sup> el lado ridículo que presenta. Los sucesos politicos no son representaciones de fantasmagoria que se producen *a piacere*.—Se mandó pasar la acusacion á la sesion del Jurado que buen cuidado tendrá de no despachar. Este suceso insignificante en si mismo, podrá mui bien variar y servir p<sup>a</sup> complicarnos.

La Cámara de Diputados está reunida p<sup>a</sup> deliberar sobre la situacion y el Senado quedó emplazado p<sup>a</sup> las oraciones.



Un amigo que siempre me dá buenas noticias me dice que habiendo pensado salirse de la ciudad, lo disuadió otro asegurandole que nada habrá porque la guarnicion seguirá el movimiento revolucionario luego que se acerque Paredes. Yo me temo mucho que así suceda juzgando por la impasibilidad de la ciudad y atolondram<sup>to</sup> de los gobernantes.

Citado el Senado p<sup>a</sup> las oraciones se reunió cerca de las nueve. Se autorizó al Gob, conforme la const<sup>n</sup> p<sup>a</sup> que pudiera aprehender sin las formalidades legales.

*Lunes 22.*

La junta preparatoria del nuevo Senado se verificó sumamente tarde p<sup>r</sup> la inasistencia de los Senadores. Los antiguos no fueron mas puntuales.

Se aprobó el proyecto de la Cam<sup>a</sup> de Diputados reprobatorio de la revolucion y p<sup>r</sup> el cual se castiga con la perdida del empleo á las autoridades & que se adhieran.

Se recibieron los impresos y papeles de San Luis. En ellos se encuentra una carta imprudente y tonta del Presidente á Paredes, p<sup>r</sup> la cual pa-

rece ostensible<sup>te</sup> que el Gob<sup>o</sup> no impulsaba la guerra de Tejas, merced á la torpeza del plan que había urdido p<sup>a</sup> aislar á Paredes. El Gob<sup>o</sup> cometió la in política de abrir un pliego que venia dirigido al Gral Reyes y de entregarselo abierto

Yo desconfio mucho del espíritu de la guarnicion.

En la noche se citó p<sup>a</sup> sesión p<sup>a</sup> discutir el proyecto de recursos. La Camara de Diputados, sojuzgada p<sup>r</sup> los agiotistas ha aprovechado la oportunidad de la necesidad y el apuro p<sup>a</sup> abandonarles los bienes de las Californias y cuanto se han usurpado. La comision del Senado, citada p<sup>a</sup> las oraciones, vino á reunirse tres horas despues y discutió hasta despues de las diez sin poder adelantar. El Mtro de Hacienda se presentó p<sup>a</sup> manifestar la nulidad á que está reducido el Gob<sup>o</sup>; no tiene dinero, credito y ni aun la energía p<sup>a</sup> procurarselo. No se atreve á dar el menor paso á menos que previam<sup>te</sup> se dé una lei que lo autorize p<sup>a</sup> andar y tambien está subyugado p<sup>r</sup> los agiotistas de la Cam<sup>a</sup> de Diputados. Las disputas son interminables y sólo se piensa en disputar.

El Gral Bustam<sup>te</sup> está de vuelta y parece que por el Gobierno.

No hai un decimo del espíritu publico que habia el año pasado. La imprenta es casi muda.



*Martes 23.*

La comision estaba citada p<sup>a</sup> las diez y vino á reunirse cerca de las doce. Hemos disputado tres horas con la Cámara de Diputados p<sup>a</sup> salvar los bienes de las Californias y nada hemos conseguido. Yo propuse que se hiciera una exepcion de ellos en la lei y lo resistieron. Su proyecto aprobado es una verdadera fulleria, que sin embargo llevarán adelante, poniendo al Senado en la dura alternativa de sancionarla, ó de dar el triunfo á la revolucion.

La Junta preparat<sup>a</sup> de los Dip<sup>s</sup> está empeñada en destruirse. Tratan de anular la eleccion de Guadalajara, cuando apenas tienen número, á la vez que quieren algunos se apruebe la eleccion de Otero contra su propia declaracion, de la cual resulta que no tiene la edad competente. El ha fomentado todas estas disputas manifestandose mui poco delicado.

A las oraciones de la noche se reunió la comision encargada de proponer recursos y despues de las fatigantes discusiones que ha tenido p<sup>a</sup> arreglar el punto de manera que pudiera eludirse la fulleria de la Camara de Diputados, viendo que la cosa era imposible y que las circunstan-

cias urgian concluyó proponiendo una autorizacion amplia p<sup>a</sup> que el Gob.<sup>o</sup> tubiera cuanto pudiera apetecer y no tubiera á quien echar la culpa. Algunos se opusieron, pues se pretende que la salvacion se opere por milagros y sin gravamen. Han faltado constantemente á las sesiones nocturnas Trigueros, Pardo, Mora y Canalizo. Couto se escapó de la sesion so pretesto de enfermedad. Yo temo que en una situacion critica ni haya numero. Veo mui frios y miedosos á algunos Senadores.

En esta sesion se aprobó aquella lei y las siguientes: señalamiento del dia p<sup>a</sup> cubrir las vacantes de Senadores q<sup>a</sup> resultaren en las juntas preparatorias y autorizacion al Gob<sup>o</sup> p<sup>a</sup> declarar la ciudad en estado de sitio. Se nombró Presidente de la comision encargada de llevar á la otra camara el acuerdo primero. Malo hizo proposicion p<sup>a</sup> que el Senado diera un manifiesto y tambien se me nombraba Presidente p<sup>a</sup> redactarlo. Esto era insoportable; ocho dias llevo de trabajo dia y noche en las comisiones y se me quieren echar encima aquestas cuantas nuevas vienen. Reclamé con bastante calor apelando á la equidad de la Camara y se varió el nombramiento, haciendolo en Cuevas, Rodriguez Puebla y Malo.

Hoi ha venido á manifestarse la explosion causada p.<sup>r</sup> la imprudencia del Diputado Navarro,



q.<sup>e</sup> en la sesion del 20 entre sus invectivas comprendió al ejercito tratandolo de corrompido & añadiendo que era necesario destruirlo. La especie ha cundido hasta los soldados que hablan de pronunciarse p.<sup>r</sup> Paredes, *que viene á defenderlos*. Navarro ha dado ayer una satisfaccion en la Tribuna; la cual no será tan eficaz ni ligera en volar como lo fué la invectiva. No hai una sola persona que hable bien del Gobierno, inclúso sus amigos y directores tales como Pedraza, Monjardin, y otros: los mas moderados se callan como Cuevas y Couto. Su salvacion será un verdadero prodigio y se deberá unicamente al instinto republicano. Si Paredes hubierase limitado á pedir la renovacion, la cosa estaria concedida.

Hasta ahora se sabe de las resistencias opuestas por la Asamblea de Guanajuato, Queretaro y Puebla.

El Gobierno ha comenzado á usar de sus facultades discrecionales: en esta noche puso presos á Lombardo, Lic. Villamil, Sierra y Roso, Franco Padre é hijo y al Gral Gutierrez.

Ha llegado Valencia de su hacienda y tubo una conferencia con el Presidente. No se sabe el espiritu en que estará ni como obrará. El guarda un obstinado silencio. Mala señal.

*Miércoles 24.*

Llevé á la Cám<sup>a</sup> de Dip<sup>s</sup> el acuerdo relativo á recursos y quedó reprobado el art<sup>o</sup> 2<sup>o</sup> en que se nos introducía disimuladamente la causa de los agiotistas que han apoderadose de los bienes de las Californias. La camara dio p.<sup>r</sup> resuelto el punto con su acuerdo anterior.

Pensando constantemente sobre esta singular revolucion he llegado á creer que p.<sup>r</sup> equivoco vamos á perdernos. Me parece que Paredes se pronunció, p.<sup>r</sup> el temor de q<sup>e</sup> el Congreso proclamara la federacion, pues aun los que estamos aqui lo llegamos á creer: el Congrero ha decretado lo contrario; ¿que giro tomará la revolucion? . . . Los partidarios de Santa Anna van á llegar á su objeto obrando en Paredes la potencia de la palanca que metieron al gobierno. La culpa ha sido exclusivam<sup>te</sup> de este porque una palabra suya en el Diario pudo haber aclarado las equivocaciones. ¡Lo que puede hacer y lo que ha hecho ya, este periódico al parecer insignificante! . . . Si Paredes triunfa su perdida me parece segura-pues la vuelta de los desterrados es inevitable.

Hoi he recibido en traslado la causa de Ba,



randa acusado p.<sup>r</sup> el decreto que disolvió el Congreso; ¿como se juzgara si triunfa Paredes? ---- Me acuerdo de la tremenda verdad contenida en un epigrama de que usó cierto día Michelena á tiempo que veía entrar en la sala donde estábamos á los Ministros de la Corte de Justicia. — «*Estos señores están establecidos [dijo] p.<sup>a</sup> juzgar á los revolucionarios q.<sup>e</sup> pierden.*

Esta observacion es terrible y ella me inclina á creer que debe haber algun grande error en el modo establecido p.<sup>a</sup> juzgar las causas políticas.

*Jueves 25.*

Han sido presos D. Pedro Lemus y Eligio Romero. Se ha buscado á D. Lorenzo Carrera y dicen que ha escondidose Almonte.—Carrera fue el eje de la revolucion del año anterior y valiendose de su amistad con S.A. [1] logró que este confiara el mando de Sonora á Paredes p.<sup>a</sup> proporcionarle asi la ocasion y medios de hacer la revolucion. Yo abracé esta de buena voluntad pero jamás aprobaré medios tan perfidos y tan infames como el relatado.

El Correo ha venido y se adelanta mui poco. Se decía que Paredes aun permanecería en

(1) Santa Anna.

San Luis el 21 y que habia despachado á D. Gañeros sobre Guanajuato.

Se ha declarado la ciudad en estado de sitio. En la noche se nos citó á sesion extraordinaria: llovía mucho y con viento muy frio: concurrí sin embargo aunque seguro de que no habria aquella; en efecto, solamente nos reunimos catorce.

La camara de Diputados ha insistido en su ilegal y vergonzoso acuerdo sobre proporcionar recursos al Gobierno. El agiotista y Diputado Escandon ha logrado dominarla poniendo al Senado en la dura alternativa de sancionar sus saqueos ó de dejar al Gob.<sup>o</sup> sin recursos p.<sup>a</sup> que sea presa de la revolucion. El Mtro. de Hacienda [Castillo] se presentó en la comision p.<sup>a</sup> defender á la Camara de Diputados y dar un autentico testimonio de su incapacidad administrativa. Repugnaba la autorizacion acordada por el Senado diciendo—*que era tan vaga y tan general que el Gobierno se veeria (sic) embarazado p.<sup>a</sup> ponerla en ejercicio pues en fuerza de ella podia no solamente disponer de esta especie de fondos, sino aun de la propiedad particular en el caso que quisiera abusar y que esto alarmaria á los Ciudadanos. & &.* Esto decía á tiempo que se lamentaba de su absoluta carencia de recursos y del ahogo en que lo ponía la revolucion - - - ¡Que hombre hubiera dicho tal cosa en su puesto y situacion! - - -